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温度的传导可以经由许
多介质来达成，空气、液体、
金属等皆在答案之列。不
过，若是一段段与爱心和善
意相关的故事，又会如何在
人与人之间传递和展开呢？
今天笔者便是想与大家分享
一些或可被称为“上马温度”
的故事。

本报记者 章丽倩

跨越2000公里“八万人”迎来特殊小嘉宾

爱心善意跟随上马公益燎原

当参赛选手们在领取装备并为
本周日的起跑做着最后准备时，有大
约20位就读于贵州省毕节市织金县
平桥希望小学的孩子，他们第一次从
家乡来到上海，希望能在今年上马的
终点处向帮助过他们的跑者道一声

“谢谢”。
上马公益启动于2015年，自诞生

之日起，它便肩负使命：帮助弱势群体
建造良好的生活及运动环境，在回馈
社会的同时，也将勇敢坚韧的马拉松

精神和体育正能量传递给更多人。去
年，上马公益与姚基金携手，以“上马
公益学校”为载体，以助力乡村地区学
校体育、青少年健康成长为目标，结合
双方已有的项目和资源，联合打造公
益品牌，建立了“上马·姚基金体育帮
扶公益项目”。贵州省毕节市织金县
平桥希望小学，它就是受到该项目资
助的上马公益学校。

上海东浩兰生赛事管理有限公司
总经理朱骏炜表示，在今年的比赛周

里把平桥希望小学的学生代表请来上
海，一方面是希望为受助对象和支持
上马公益的选手们创造一个面对面相
见的机会，另一方面则希望孩子们通
过此次申城之行，能多看看外面的世
界，也能对上马、对我们这座城市添一
些了解和亲近。

“有很多支持上马公益的跑者，在
他们的鼎力相助下，上马慈善名额变
得越来越抢手。为响应需求，今年的
慈善名额数从以前的 500 席增加到

800席，即便如此还是很快满额。在
上马公益和姚基金合作的帮扶项目
里，平桥希望小学就是首批受益对
象。”朱骏炜介绍说，这批跨越了约
2000公里来到上海的学生代表，此番
他们会在申城逗留数日，除了将在上
海体育场参与慈善跑者的颁奖环节，
还会有一些城市参观和黔沪学子交流
的活动。

从一只篮球到一片操场

“体育帮扶”
上马在行动

带着诚挚之心和济困之力，去往
最该去往的地方。贵州省毕节市织金
县是国家乡村振兴重点帮扶县，正因
其处境不易，所以“上马·姚基金体育
帮扶公益项目”将该县的平桥希望小
学选为首批资助对象。

以前，该校孩子每天的午餐是全
国脱贫后国家补助的5元餐；校内的
体育设施仅有零星的几张乒乓球桌、
老旧的篮球架和羽毛球网，教学楼下
方的一片水泥地支撑起了学生们所有
的课外活动；整个县里都鲜少有专职
的体育教师，平桥希望小学的体育课
就更是仰仗专业不对口的代课了。

在上马公益的这股力量介入后，
平桥希望小学的体育硬件设施将得到
改善，那里的学生们还第一次知道了

“膳食营养计划”。同时，在如何科学
运动更健康这件事上，他们也有了更
多的学习和了解。

据悉，上马公益未来还计划对整
个织金县进行体育帮扶，在带去更多
师资力量的同时，也会传播更多的体
育文化和能量。

一份温暖的邀请
““奔跑爸爸奔跑爸爸””的上马的上马33..00

14岁的小柏即将坐在手推车里，
第三次感受上马比赛当日的赛道氛围
和沿途风景。这是他和父亲罗书坚共
同参加的第64场路跑赛事，同时也是
罗书坚第一次以受邀选手的身份出现
在上马舞台上。

推车带着自小就被确认脑瘫的儿
子在全国各地的路跑赛事中，一边参
赛一边“看世界”——这是“奔跑爸爸”
罗书坚和小柏的路跑故事。“我想把双
脚‘借’给小柏，让他多看看这个世
界。只要我还跑得动，就希望陪着他
继续跑下去。”而在本届上马即将启幕
之际，46岁的罗书坚其实还有一句话
想说，“谢谢上马的邀请，让我们能回
来看看上海的赛道。这里离我家乡金
华还算比较近，上马又是国内顶级的
马拉松赛，所以我一直想找机会故地
重游。”

受美国传奇跑者迪克·霍伊特带
脑瘫儿子跑完超1000场耐力赛的故
事影响，罗书坚带着小柏也出发了。

从 2015 年末开始参加路跑赛事，在
2016年和2017年，他们连续参加了两
届上马。此后，罗书坚要么是忙工作
抽不出时间，要么是报名未中签，父子
俩的上马3.0体验迟迟未至。“今年我
也报名了，但没中签，后来上马组委会
知道了我们父子俩的事，特别送来一
个邀请名额。对此，我觉得很荣幸，也
很感谢。”

从2015年第一次参赛至本届上
马，罗书坚推着小柏参加过的路跑赛
事总数即将升至64场。由于包括央
视在内的许多媒体都对父子俩的经历
做过采访报道，所以可能有部分关注
者觉得“罗书坚是不愁参赛名额的”，
甚至没准会猜想这背后的变现潜力。
对此，当事人表示虽然可以理解这类
猜想，但还是要明白地告诉大家“你们
真的想多了”。

像上马这样送来邀请名额的情
况，罗书坚说，这在他的路跑经历中还
是比较少见的。“我绝大部分跑过的比

赛，都跟大家一样，是正常报名中签
的。受邀参赛的情况比较少。我现在
的收入来源，主要就是当快递员的薪
水。”罗书坚告诉记者，由于近两年的
工作量明显增大，他带小柏出门参赛
的次数变少了，有时即便抽出了空，在
交通和住宿方面也总会精打细算。“好
钢要用在刀刃上，这样我才能陪小柏
去看更多、更值得的风景。”

升级的手推车里
有回忆也有理解万岁

罗书坚和小柏的家，一直安在浙
江省金华市婺城区罗店镇的三甲山
村，那里与上海隔着近四个小时的车
程距离。小柏三周岁前，家人曾带他
在上海的一家康复机构里接受过半年
的训练，再往后瞧，这个小家庭与申城
的交集便是之前两段上马参赛经历。

由于工作较忙不便请假，罗书坚
这回打算速来速归，仅在上海住一晚，
完赛后当天下午就回金华。“虽说这次
没时间陪小柏在赛道之外的地方多走
走看看，但就赛事特点来说，上马还是
比较适合我们的。赛道平缓少起伏，
11月的天气也比较适合跑步，我们应
该都能尽兴。”上马这般平缓的赛道总
能让他跑得心里更有底。

前两回参加上马时，罗书坚用来
推儿子的道具还是轮椅，而在 2018
年，为了让小柏在比赛过程中更安全
也更舒适，他升级了装备——换了一
辆既可手推也可由自行车拖挂的童
车。购入这辆车时，罗书坚花了8000
多元，后来又另买了一些配件改装，将

四轮车改为三轮车，在质量和功能性
上足可看齐万元价位以上的同类型
车。

“出门比赛时他一直很乖，笑得也
更多，每逢比赛日一早都会提前醒来，
像是等着我去帮他穿戴好，然后带他
去参赛。这回我跑上马的完赛目标是
四小时，时间久了小柏可能会累，这个
速度应该刚刚好。”在父子俩之前参加
的63场路跑赛事中，仅有一次未完赛
的经历，原因是那天下起了特别大的
雨，罗书坚因担心小柏被淋病而选择
中途退出。

视障跑者、轮椅跑者、“刀锋战
士”，又或是像罗书坚父子这样的特别
组合，近年来国内路跑赛事中的选手
多元性大大丰富，也有越来越多人明
白了“大家正常地看待其实就是一种
最好的肯定”这句话所想表达的意思。

“如果有跑友在赛道上认出我和
小柏，点个头或者喊一声‘加油’我都
会高兴，但不用特意让我们，这样就很
好。”罗书坚说道。


